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春末夏初之時春末夏初之時，，古城西安艷陽高古城西安艷陽高

照照，，坐落在白鹿原上的嗨坐落在白鹿原上的嗨KingKing野奢野奢

營地裏營地裏，，一個個白色帳篷整齊排一個個白色帳篷整齊排

列列。。2828 歲的王春旺沐浴在這春風歲的王春旺沐浴在這春風

裏裏，，電話響個不停電話響個不停。「。「平均每天要平均每天要

接接2020多個電話多個電話，，全是諮詢營地的全是諮詢營地的，，

要麼是招商的要麼是招商的，，要麼是加盟的要麼是加盟的。」。」

作為嗨作為嗨KingKing野奢營地的創始人野奢營地的創始人，，這這

多少讓王春旺有點受寵若驚多少讓王春旺有點受寵若驚，，畢竟畢竟

在在20202020年剛入行的時候年剛入行的時候，，他受到最他受到最

多的是質疑多的是質疑。。經過一年多的摸爬滾經過一年多的摸爬滾

打打，，如今隨着露營經濟迎來現象級如今隨着露營經濟迎來現象級

風口風口，，王春旺的營地也迎來了發展王春旺的營地也迎來了發展

的春天的春天，，成為內地知名露營連鎖品成為內地知名露營連鎖品

牌牌。「。「現在我們西安營地一個月的現在我們西安營地一個月的

營業額就能做到營業額就能做到100100萬元萬元（（人民幣人民幣，，

下同下同），），公司今年整體的營業額有公司今年整體的營業額有

望達到望達到22,,000000萬元萬元。」。」

◆◆香港文匯報記者張仕珍香港文匯報記者張仕珍 西安報道西安報道

2020年初，突如其來的新冠肺炎疫情讓文旅行業一下陷入了窘境，這讓從事旅行社
業務的王春旺心內百感交集。「我們無法預計疫情會
持續多長時間，對公司原有業務的影響會有多大，所
以就按照最壞的結果去做預判。最終我們認為，在疫
情影響下，尤其是後疫情時代，周邊遊和戶外遊會成
為一個大的發展趨勢。」於是，針對城市微度假的嗨
King野奢營地應運而生。
王春旺說，疫情兩年多來，在防疫政策下，跨省跨

市遊受到嚴重衝擊，周邊遊因此成為一個大趨勢。而
由於戶外環境更自由，空氣更清新，人群不那麼密
集，戶外遊便成為了人們追求健康的選擇。露營恰是
周邊遊和戶外遊的集合點，完美契合了人們的需求。

營運初期屢遭質疑價錢貴
然而，談及這一年多的發展，王春旺卻感慨頗多。

「都說『春江水暖鴨先知』，作為第一批下水的『鴨
子』，我們經歷了『水溫』由冷到暖的變化。」他告
訴記者，公司2020年開始布局做露營生意的時候受
到不少質疑，身邊的家人和朋友也看不明白。「經常
有人問我：同樣的價錢，我去住個五星級酒店不香
嗎？」因為沒有營業數據支撐，他常常被問得啞口無
言。
2020年9月開業的嗨King野奢營地，當年只做了8

萬多元的生意。「當時我們對這8萬多的營業額並沒
有一個很深的概念，我們沒有就此判定這個生意是好
還是不好，畢竟沒有一個完整的經營周期。」進入
2021年，從2月份開始營地的營業額逐節攀升，從單
月8,000多元到30多萬元。王春旺知道，「露營行業
的水開始暖了。」
2022年，露營經濟迎來現象級風口，不論是資本

還是從業者都爭相進入這個賽道，王春旺亦切身感受
到了市場近乎瘋狂的熱情。「『五一』假期還沒到
來，營地的帳篷已經早就被預訂一空了。僅我們白鹿
原這個營地，現在一個月就能做到100萬元。」

營地有特色 給客戶新鮮感
對於為何能吸引如此多的遊客，他表示，嗨King

的營地重在因地制宜，帶給遊客多元化的體驗和感
受，保持市場新鮮度。「除了西安營地外，我們目前
在南寧、嘉興、哈爾濱和平涼也有直營營地。」南寧
露營基地主打小而美的精緻路線，為遊客提供管家式
服務，每天最大接待量控制在100人；西安營地則採
取景區式經營模式，提倡自助式服務，「我們在西安
主打的是活動，每周末和節假日都有主題活動，帶給
遊客不一樣的體驗。」
記者在白鹿原嗨King營地看到，各種免費玩法、

娛樂玩法和體驗玩法多達30多種，包括露天電影、
營地運動會，還是乒乓球、手繪團扇、射箭體驗、餵
養萌寵等。據介紹，今年「五一」假期期間，營地還
舉辦帳篷音樂會，讓遊客在星空下來一場特別的音樂
體驗。

半年連開8營地 極速擴張
經過一年多發展，嗨King如今已成為內地露營行

業的頭部企業，並在多個城市開啟了連鎖之路。「去
年6月開始我們就正式制定了擴張戰略，半年時間開
了8家營地。」
除直營店外，加盟店也成為嗨King擴張的主要方

式。「在我們看來，沒有現金流就沒有當下，沒有品
牌就沒有未來。面對露營行業這個藍海市場，我們必
須通過直營和加盟兩條腿走路，在擁有現金流的同
時，提升品牌知名度和美譽度。」王春旺認為，直營
的方式擴張太過沉重，因此加盟便成為提升知名度最
好的方式。隨着品牌知名度的提升，如今加盟的越來
越多，「已經開業的有十幾家了，由於疫情影響，還
有20多家籌備中，正等待開業。」王春旺說，他們
的目標是將嗨King打造成中國露營連鎖第一品牌。

今年「五一」節後，嗨King野奢營地在西
安的2號和3號營地陸續開工，相較此前的
100畝營地，面積再擴300畝。王春旺告訴記
者，由於在西安的營地主要採取與合作方分
成的形式，因此在土地租用成本上無形中省
了一筆。「我們的起步投資僅花了20萬元，
在營地建設過程中，投資最大的是水電管
網、衞生間、道路等基礎設施的建設，至於
出租的帳篷、天幕等設備，投資佔比很
小。」

遊客可自帶裝備 入場費低
談及營地的運營模式，王春旺表示，遊客

可選擇自帶裝備和空手入住兩種方式，但其
中以空手入住的遊客居多。
記者從西安市多家露營基地了解到，自帶

裝備入住的遊客，大部分只需支付每人40-60
元不等的入場費，可享受營地內的公共資源
和免費服務。而空手入住的遊客，各個營地
的收費標準則各不相同。

以西安嗨King野奢營地為例，遊客絕大部
分為有娃、有車、有閒的「新三有」人群，
也是俗稱的「懶人」。針對這些遊客，營地
提供的服務可謂一應俱全，人均消費在
300-400元。「帳篷和天幕當然必不可少，烤
爐、摺疊桌椅等也配套完備。在餐飲方面，
營地還引進了專業的餐飲機構運營，以保障
遊客的飲食衞生安全。」記者在現場看到，
營地內還配備了養殖基地、兒童遊樂設施等
供遊客參與，相關的娛樂服務也不少。
露營雖火，不過據記者在採訪中獲悉，絕

大部分遊客到露營基地都只住宿一晚，住兩
晚以上者稀少。「或許是考慮入住成本的原
因，住兩晚以上的基本都是自帶帳篷的遊
客。」王春旺說。
伴隨着露營經濟的火爆，嗨King野奢營地

亦受到了越來越多遊客的青睞。「如今我們
的復購率已經達到了30%以上，轉介率能達
到50%。」對於這樣的成績，他稱已經非常
滿意。

春暖花開時節，熱愛露營的人們紛紛走出
家門，或在山谷裏放空思緒，看雲卷雲舒；
或躺在草坪上愜意休閒，感受柔軟的春風吹
過，盡情享受着親近大自然的樂趣。露營經
濟，似乎迎來了發展的黃金期。然而王春旺
心裏明白：春夏的露營有多紅火，冬季的露
營就有多慘淡。「入局的企業越來越多，能
熬過冬天的有多少？」

有效經營期僅8個月
「露營是一門受季節和天氣影響非常大的

生意，颳風下雨弄不了，寒冬也不行。」王
春旺告訴記者，以去年為例，西安嗨King野
奢營地排除天氣因素影響後，有效經營期僅8
個月左右。
他表示，春夏時節大家看到露營行業一片

紅火，於是爭相入局，但其實這也是一個潛
在的巨大風險。「生意好的時候大家都能看
到，但生意不好的時候我們這兒一個遊客都
沒有，沒人知道。」對於北方地區來說，國
慶節後隨着氣溫驟降，營地便無人光顧，一
片荒涼。而這也只有經歷過的企業知道其中
利弊，許多新入局的企業並不知曉。「有的
營地春夏時期瘋狂招人，跟風擴大規模，但
從9月份汛期開始後，面臨虧損的風險也會

越來越大，如何熬過下半年是一個巨大的挑
戰。」

南北互補 延長經營周期
針對季節和天氣的影響，嗨King的選擇是

南下布局。「我們在南寧開直營基地，就是
為了把經營周期倒開。」王春旺表示，南寧
與西安的經營周期正好相反，待到西安淡季
的時候，員工便候鳥式遷徙至南寧工作，如
此實現人力資源的最優化。
「如果沒有這樣的南北互補，旺季的時候

需要招很多人，淡季的時候又要裁掉很多
人。閉營的時候又該怎麼辦呢？」他說，如
果沒有一個互補的模式，很難將露營這項事
業盈利做大。據介紹，下半年，他們在三亞
和廣州的營地亦將陸續開業。
不僅如此，嗨King還探索在更廣區域布局

經營。「我們在甘肅平涼的露營地是當地一
個鄉村振興的項目，如果在平涼取得了成
功，那在內地許多鄉村都可以複製；而在哈
爾濱這樣的東北城市，我們也是在探索，如
果成功了，那說明露營的潛力確實無限。」
但王春旺坦言，露營企業想要可持續發展，
在布局上一定要考慮佈局均衡，甚至南方應
大於北方。

旅行社出生天

後疫情時代戶外遊成趨勢後疫情時代戶外遊成趨勢

疫情常態化之下，傳統
的跟團遊、遠途遊和
扎堆式旅遊漸漸淡
出人們的視野，
取而代之的是以
個體、居家、中
青年帶孩子為主
的近距離休閒旅
遊。「露營經濟正
是在此背景下火爆
出圈。」陝西省社科
院文化旅遊研究中心主任
張燕（圖）接受香港文匯報記者採訪時
表示，但目前露營行業面臨着供給不足、管理不夠規
範等諸多短板，建議將露營植入成熟景區，既能滿足
更多遊客需求，又能破解旅遊行業疫下營收難題。

行業有短板問題需解決
張燕告訴記者，露營作為旅遊的一種方式，提了很

多年，但隨着近一年來火爆程度的上升，隨即暴露出
供給不足、管理不規範等諸多問題。「在營地缺口比
較大的情況下，我建議開放已有的成熟景區，降低露
營門檻，讓遊客能夠享有優質的露營資源。」
據介紹，已有的成熟景區生態環境優美，且配備了

比較齊全的旅遊服務設施，遊客在景區露營，可實現
景區與遊客的雙贏。張燕表示，疫情以來，文旅行業
受到嚴重衝擊，旅遊景區和企業僅靠政府紓困是萬萬
不行的，「必須要自力更生，而露營就是一個很好的
契機。景區可通過劃片露營，規範管理，延伸服務鏈
條，在火熱的露營市場藉機賺一把，從而平衡全年收
入。」

環境保護及價格需監督
同時，政府也應加強引導，提升露營行業的經濟效

益與惠民效益。「一方面，政府要引導景區迎合市場
需求導向，積極跟進露營市場需求，滿足遊客的需
要；另一方面，在安全保障、環境保護、價格制定等
方面，政府也要加強監督，保障遊客權益。」張燕
稱，從當前國際國內大環境來看，露營的市場還將不
斷擴大，面對這樣一個新的市場盈利點，如何幫助行
業做大做強，政府需要持之以恒的努力。

季節影響大 全國布局控風險

營地投資 基建佔比最多

專家：建議開放景區
降低露營門檻
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01 不少遊客選擇自帶裝備露營不少遊客選擇自帶裝備露營。。
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露營地提供多種多樣的娛樂方式供遊客消遣露營地提供多種多樣的娛樂方式供遊客消遣。。

嗨嗨KingKing野奢營地創始人王春旺野奢營地創始人王春旺。。 記者張仕珍記者張仕珍 攝攝

嗨嗨KingKing野奢營地一角野奢營地一角。。 記者張仕珍記者張仕珍 攝攝

遊客在露營地煮茶休閒遊客在露營地煮茶休閒。。

◆◆ 帶孩子一起露營成為許多家
帶孩子一起露營成為許多家

庭的假期休閒方式庭的假期休閒方式。。

◆◆ 篝火晚會吸引夜宿露營地的遊客參與
篝火晚會吸引夜宿露營地的遊客參與。。

之旅遊業
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轉身做營地

◆◆遊客在露營地休閒放鬆遊客在露營地休閒放鬆。。


